

★ルワンダ 現地報告

この現実をしっかりと
見つめてみませんか!



子供たちとの交流に心がなごむ日もあった。(写真/飯田真)



「国によって命の値段が違うなんて許せません」と語る、山田緑さん。

「風の柱となる木を運び、山田さんの汗を流す日々が始まった。5日め、水浴のため風邪をひき、早くもダウンしてしまった。「風邪というよりも、悲惨な状況に打ちめされて、精神的な心因反応で寝込んでしまったんです。自分のからだのコントロールもできないやつに何ができる」と、渋谷先生(医師)にいわれ、くしゃみ、絶対に負けないぞ」と、唇を噛みしめました」

そして、その夜、山田さんは恐怖の体験をすることになった。借家のすぐ近くでザイル兵が発砲をしたのだ。

8月13日 約1時間あまり機関銃のものすごい音で、鳥肌だらけになり、もう首でオシッコを漏らしてしまおうだった。ザイル兵は赤十字で、もう半年以上も兵士に給与を払えなくなっており、民間人を兵士が脅かしてお金を巻きあげているのだ。

38度近い熱をおして、翌日から山田さんは、医療援助の仕事に立ち向かった。山田さんの仕事は、やってくる難民の氏名や症状を聞き、医師に回すかどうかの判断から薬選びまで幅広い。

そして大変だったのは、穴を掘っただけのトイレを見て回ることにだった。というものの夏、難民キャンプでは、コレラで1日に1000人も人が死んだ。いまはどうか鎮静化したか、かわって猛威をふるっているのが赤痢だといふ。

「診療所にやってくる難民の8割近くが下痢でして、便の検査をするために、道路の反対側に掘った穴でもらうんです。そのたびに私は穴をのぞいて回るんです。もう山のようになっている便をかきわけ、鼻をつまみながらの検査でした。もうほとんどが粘液血便で赤痢でした」

山田さん自身、予防注射を受けてはいたが、赤痢にかからなかったのは、不思議だったという。赤痢のはかに怖いのはマウワア、疥癬。

毎朝5時半に起き朝食や昼食をつくり、バケツ1杯の水でからだを洗い、洗髪をすることも慣れた。ないないづくしの医療活動はもどかしくてやりきれなくなることもあったが、胸が熱くなる日もあった。

8月28日 難民の女性が駆け込んできた。すぐにも赤ちゃんが生まれる状態だ。何もないこ

難民の女性の出生に感動/涙

せん(おせん虫の寄生による伝染性の皮膚病)、そして肺炎と髄膜炎だった。

診療所が開設され1週間ほどがたつと、1日の患者が300人を超えるようになった。

「でも、薬も注射も食糧も不足しているでしょう。目の前で死んでいく子供たちを見て、どうにもできない自分に腹がたち、イライラはつづけるばかりです」

8月27日 本格的な雨季になりつつあることも災いし、肺炎の患者が増える。夜、掃つてミートイックをする。いくら抗生物質を投与しても、この寒さと低栄養ではどうしようもない……と、話はそのこに行きまわった。

赤十字が毛布、ビスケットの配布を始めた。だが絶対数が不足しているため、思うように届かない。今夜も雨が降り続き寒い。きつと今夜も、神のお告げを受ける人が増えているだろう。

A M D A の診療所でお産が始まった。

現地でザイル人の看護婦さんを4人雇ったが、私は彼女たちの手さわるよさに目を奪われるだけだった。待つこと1時間、「オキヤ」といいう産声。ついにベビーが誕生した。ザイルの看護婦さんのひとりが、その緒を切る手順の早さ。私は

国によって命の値段が違う"…と思えて胸が押しつぶされそうになった



ルワンダでの貴重な体験を糧に、山田さんはお年寄りの看護に励む。

胎盤摘出をする手がよるえた。

新しい生命の喜び…、

涙がとまらなかつた。

この日、診療所中がわいた。現地スタッフのひとり

「この子をAMDAって名づけよう」と

と云った。感動の涙の中で、山田さんは、しみじみとキャンピング

来てよかつたと思つた。

人々がひしめく難民キャンプでは、刻一刻、生と死は裏腹に繰り返される。どうすることもできない現実であつた。

9月1日 この日は、とてもせつない日だつた。朝一番に担ぎこまれた女性がいたが、妊娠5か月から出血がじわじわ続いていた。

昨夜より多量の出血があり、看護士のジョンが血管注射をし

血圧昇化剤を打ち、医師を呼んだ。すでに浅い呼吸…、私たちが見守る中、彼女は息を引き

とつた。

ザイールの看護婦さんが、エ

ブロンで亡骸を包んであげた。

「苦しかったでしょう」とそのやさしい声

が診療所に響いた。

その夜、山田さんは、なかなか眠れなかつた。流産で亡くなった

女性の顔が、胸に焼きついてた。

「私はまだ結婚していないから

彼女の本当の悲しみやつらさはわからないけど、おなじ女性として、とても衝撃的でした。

看護婦としてこれまでたくさんの人たちとの別れの場面を経験したけれど、なんだか初めて患者さんを亡くした日のような気がして…。そして、こう思つたんです。

「国によって命の値段が違う」と。そのことが、ひしひしと胸に迫つて、胸が押しつぶされそうになつてんです」

1か月の任務を終えた山田さんは、9月4日、キンバ・キャンプに別れを告げた。ナイロビ空港から飛び立つとき、山田さんのところは複雑だつた。

「たった1か月で、私には何ができたのか。本当はもっとキャン

ピングに残っているべきだつた…。もう一度、戻りたい。人間として看護婦として、そう後悔しました」

いま、山田さんは、病院に併設されている老人ホームで、お年寄りの世話をすることもある。仕事の合間、ふと、ルワンダ難民のことが胸をよぎる。

「短い期間だつたけど、何もない極限状態でも、やろうという気持ちになれば、人間、何かをやるんだというところを知ることができました。

そのことを無駄にしないで、毎日の仕事に励まなくちゃ」と

山田さん

は、自分はい聞かせるように語気を強くした。

募金のお願

みなさんのご支援を難民キャンプの医療活動に役立て

ます。

郵便振替 0125002

40709 アジア医師連

絡協議会

